ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

202 I

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



CONTROL ARQUEOLÓGICO DE LOS TRABAJOS DE INSTALACIÓN DE LA RED DE SANEAMIENTO EN LA CALLE CRISTO DE LAS CINCO LLAGAS (SEVILLA). Álvaro Jiménez Sancho

I. ANTECEDENTES.

Esta intervención ha consistido en el control arqueológico de los trabajos de instalación de tubería de saneamiento en el marco de las obras de reurbanización llevadas a cabo por la Gerencia Municipal de Urbanismo en el entorno de las calles Verónica y Cristo de Cinco Llagas.

El ámbito de actuación está incluido en el Plan Especial del sector 4 "Santa Catalina-Santiago", aprobado el 16/07/2010. La zona está patrimonialmente catalogada como **entorno de BIC Muralla de los Jardines del Valle** declarada BIC el 25 de junio de 1985, de conformidad con la disposición adicional 4ª de la Ley 14/2007 de Patrimonio Histórico Andaluz. En este sentido, la Comisión Provincial de Patrimonio de la Delegación Territorial ha señalado, al respecto de estas obras, la delegación del establecimiento de cautelas relativas a entorno de BIC cuando es incluya un sector delegado como es el caso.

Así pues, atendiendo al citado Plan Especial, la figura de protección que este documento otorga a la zona de actuación, es de **cautela arqueológica en espacio público**, y el art. 81.4 de dicho planeamiento establece que cautelas se aplican a las nuevas aperturas de zanjas para redes de instalaciones de nuevo trazado o mayor profundidad de las existentes, debiéndose realizar el control de movimientos de tierras.

Así mismo, el solar situado al Este de la calle Cristo de las Cinco Llagas ya fue objeto de intervención arqueológica en el año 2010, documentándose principalmente estructuras del convento del Valle. En 2013, los restos se cubrieron y se ocupó el solar con un aparcamiento en superficie.



II. CONTEXTO HISTÓRICO Y URBANO.

La información arqueológica relativa a la ocupación antrópica en este sector se remonta época romana. Los restos descubiertos en varios puntos de la calle Sol establecen la existencia de una vía extraurbana definida por enterramientos a lo largo de su trazado.

No obstante, el solar específico que nos ocupa se caracteriza por estar junto los restos del recinto amurallado del siglo XII.

La cerca medieval de Sevilla se comenzó a construir en el primer tercio del siglo XII, sin embargo, fue concluida bajo el dominio almohade. Con un perímetro de más de 7 Km y una superficie interior de casi 300 ha, la muralla ha sido el elemento definitorio del casco urbano hasta prácticamente comienzos del siglo XX.

En los últimos 600 años, la historia del lugar ha estado monopolizada por el Convento del Valle. En 1403 se fundó en este sitio el Convento de Nuestra Señora del Valle, de monjas dominicas. La congregación se fusionó con la del Monasterio de Santa María la Real en 1511.

En 1529 el convento pasó a ser ocupado por la Orden de los Padres Regulares Terciarios de San Francisco. En 1567 fue ocupado por la Orden de los Franciscanos Observantes que, integrados en los frailes recoletos, permanecieron en el convento hasta la desamortización de 1835.

En 1810, el convento fue exclaustrado. En 1816, regresaron los frailes. El convento fue desamortizado en 1835. La iglesia se mantuvo abierta.

En 1866, la marquesa de Villanueva adquiere el convento y la iglesia para fundar el colegio del Sagrado Corazón. En 1873 la iglesia fue derribada y en su lugar se levantó una nueva de estilo neogótico, que quedó terminada en 1877. En 1975, los terrenos del antiguo convento del Valle fueron vendidos para edificio residencial. Finalmente, fue derribado, conservándose actualmente la puerta principal y un retablo cerámico.

Respecto al conocimiento arqueológico de la parcela contamos con información muy abundante pues se han realizado dos intervenciones. La primera en el año 2010 en el gran solar adyacente, donde se sacaron a la luz vestigios del antiguo convento así como una compleja estratigrafía que arrancaba de época romanaⁱ.

La excavación alcanzó una profundidad de 5.62 m desde la rasante. Se documentaron los niveles naturales a -5.25 m.

- Fase I: Solar. Fines del siglo XX- Inicios del siglo XXI.
- Fase II: Colegio del Sagrado Corazón. Fines del siglo XIX 1975: Se registraron parte del patio central del colegio y de las crujías norte y este que lo rodeaban.
- Fase III. Convento del Valle. Siglos XVI-XIX: Se localizó la parte central del edificio principal, quedando al descubierto el sector norte del claustro y restos de las crujías norte y este.
- Fase IV. Siglos XIV XV. Correspondiente a esta fase se ha documentado una edificación de carácter doméstico y una zona con niveles de huerta y varias estructuras de carácter hidráulico (pozo y canalizaciones). En general se hallan muy arrasados por la construcción del convento.
- Fase V. Edificaciones andalusíes. Siglos XI XIII: Hallazgo de una serie de estructuras de carácter residencial que parecen indicar que este sector de la ciudad se hallaba completamente urbanizado.
- Fase VI. Siglos IV- X d. C. Depósitos de coluvión e inundación. Entre los siglos IV y X d.C. se documenta un vacío en la ocupación efectiva del espacio.
- Fase VII. La necrópolis romana. Siglos I–IV d. C.: sepultados por niveles de inundación se localizaron varias sepulturas.
- Fase VIII. Bajo los niveles de necrópolis se documentaron depósitos de limos y arenas procedentes de las inundaciones del Tagarete.

Posteriormente, en 2016, se llevó a cabo una intervención arqueológica para la construcción de la nueva Casa de Hermandad con sótano para almacén, adosada al lateral norte del actual Santuario de Los Gitanos. La realización del sótano establecía una cota de afección en profundidad de -4.40 m.ⁱⁱ_

Los resultados obtenidos están en consonancia con la intervención del 2010, destacando los siguientes aspectos según lo documentado en el movimiento de tierras realizado:

Fase I-1978-2015: Demolición y amortización de las estructuras correspondientes al Colegio del Sagrado Corazón.

Representada por un relleno de espesor variable compuesto en su base por escombros procedentes de la demolición del colegio.

Fase II. 1865-1978. Colegio del Sagrado Corazón.

Del colegio se ha localizado parte de dos crujías paralelas a la iglesia, posiblemente destinadas a aulas, usos administrativos o para las funciones de la iglesia.

En esta fase se sustituyeron los pavimentos por losas hidráulicas en las estancias y mármol en los espacios de tránsito, cambios en la distribución de las estancias y cambio en los accesos mediante el cierre de antiguos vanos y aperturas de nuevos.

III. DESARROLLO DE LOS TRABAJOS.

El espacio objeto de actuación, la zona que discurre entre la fachada norte de la Casa de Hermandad de Los Gitanos y el cerramiento metálico del aparcamiento provisional, mide 5.40 m de anchura y 33 m de longitud.

La intervención fue autorizada por resolución del 14/4/2021. Los trabajos comenzaron el 19/4/2021 y concluyeron el día 2374/2021.

Se ha excavado mediante excavadora giratoria una zanja de unos 30 m de longitud y 1 m de anchura. La profundidad alcanzada ha sido de -2.50 m en el extremo oeste y de -1.90 m en el oriental. El centro de la zanja se ha trazado a 4.5 m de la fachada de la Casa Hermandad.

Los tubos instalados son piezas de 2.6 m de largo y Ø 300 mm. En el extremo oriental, a 8.50 m de la fachada trasera de la Casa Hermandad a esquina se ha instalado el pozo de cabecera (Ø 1.2 m), excavándose para ello un cuadro de 2x2 m hasta 2 m de profundidad.

Cota de rasante: +10.00m.





IV. DESCRIPCIÓN E INTERPRETACIÓN DEL REGISTRO ARQUEOLÓGICO.

El registro arqueológico documentado en nuestra actuación es correlativo al 100% con los resultados e la intervención de 2016. Tanto las cotas como las características de los depósitos y estructuras identificadas pueden asociarse al faseado propuesto más arriba.

Principalmente las estructuras detectadas pertenecen a la Fase II. 1865-1978. Colegio del Sagrado Corazón. A lo largo de la zanja realizada, hemos documentado como el estrato de basuras y escombro cubre en gran medida varios tramos de solería. En concreto, un pavimento de losetas hidráulicas de color crema y negro, que es el mismo que se registró en 2016 a la cota +8.80 m. También se ha encontrado una solería de mármol blanco (35x35cm) y cenefa de jaspe sangre y leche (7cm) con un cuadrado de mármol gris en las intersecciones.

Estos suelos se corresponden con los restos del colegio del Sagrado Corazón, que fue fundado en 1885 por la Condesa de Villanueva funda sobre el antiguo convento del Valle el Colegio del Sagrado Corazón.

Estos restos son la continuidad de las crujías paralelas a la iglesia excavadas en 2016. Como se puso de manifiesto en dicha actuación, el colegio reutiliza las crujías principales del convento. Aunque la compartimentación de los espacios varió evidentemente, sobre todo en la década de los 60.

No hemos identificado muros ni a cota de estos pavimentos ni por debajo de los mismos. Los rellenos cubiertos por estos suelos son propios de la época moderna, es decir, aportes heterogéneos con restos cerámicos de los siglos XVII-XVIII, originados por las obras y ocupación del convento franciscano.

Ante la ausencia de estructuras murarias bajo la cota de pavimentos del siglo XIX-XX podemos interpretar como ya se sugería en 2016 que la zona de nuestra actuación se correspondía con el claustro principal y por tanto la existencia de grandes parterres sin estructuras.



¹ Rodríguez, A. y Fernández, A. (en prensa) "Intervención Arqueológica Preventiva en calles Sol y Verónica de Sevilla. Antiguo Convento del Valle." *AAA*, 2010

ⁱⁱ Rodríguez, A. y Fernández, A. (en prensa) "Intervención Arqueológica Preventiva en calle Sol-Verónica s/n. Casa Hermandad de los Gitanos." *AAA*, 2016.